



Mi Universidad

Control de Lectura

Alba Edith Hernández Mendoza

Control de Lectura

Primer Parcial

Antropología Médica II

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Medicina Humana

2 "A"

Comitán de Domínguez, Chiapas a 11 de septiembre del 2024

Antropología médica II

Alba Edith Hernandez Mendoza

Dr. Sergio
Jimenez Ruiz

Historia, Antropología y medicina

Las publicaciones médicas han sido de gran ayuda a lo largo del tiempo, pues gracias a ellas es que se da una apertura a la historia y como ciertas enfermedades van siendo recolectadas y conocidas en revistas de gran interés.

Según el Departamento de Historia de la medicina comenta que la enfermedad y las prácticas médicas a lo largo del tiempo, han permitido la construcción de una identidad. De esta manera podemos conceptualizar el modo y comprensión que tienen las personas a ciertas enfermedades y las prácticas curativas que en ellas ocupan ya sea en familias o ciertos grupos familiares. En ciertas zonas se hace cierta referencia a las deidades como manifestaciones clínicas como por ejemplo Tláloc (deidad del agua) y se le hace referencia a enfermedades que tienen que ver con el agua, especialmente la retención de líquidos en el organismo, como la cirrosis hepática, la insuficiencia renal y la cardiaca congestiva. En ciertas zonas se hace uso de tratamientos que involucran a la naturaleza del que se hace uso de plantas medicinales como la menta, el orégano, el tilo y la verbena que son ocupados para causar efectos abortivos en las mujeres. Otro uso de la medicina tradicional alternativa en el que se hace uso de la sanguijuela *Hirudo medicinalis* como una especie de terapia

Alba Edith Hernández Mendoza

Dr. Sergio
Jimenez Ruiz

Nace la antropología médica
 Aguirre Beltrán uno de los personajes a
 quien hay que agradecerle la trayectoria
 de la antropología médica pues tiene
 diversas líneas de pensamiento. Como
 por ejemplo su historia intelectual y
 política. Según el autor hay que destacar
 cuatro grandes momentos de identificar
 el desarrollo de una comunidad: 1) la
 experiencia de Gamio de Teotihuacan, 2)
 la construcción del desarrollo a un sis-
 tema de escolarización para la pobla-
 ción rural pre-alfabeta, 3) la dotación
 de tierras que llevo a cabo la reforma
 agraria y la constitución de la
 propiedad ejidal y 4) la penetración
 las ideas y prácticas de la medicina
 científica. A esto nuestro autor le dio el
 nombre de "la experiencia mexicana de
 desarrollo de las comunidades que dio lu-
 gar a un conjunto de prácticas que recibe
 las llamadas centros coordinados. El
 autor precisa el contenido en el que se
 encuentra el conocimiento pues depende
 de este la forma en la que se desenvol-
 veron las personas, y esto se podrá
 ayudado de la demografía, la antropología
 política, las lenguas vernaculas o la
 educación, insertas su pensamiento
 es clave para entender a los pueblos
 como por ejemplo su escuela rural

Dr. Sergio
Jimenez Ruiz

Alba Edith Hernandez Mendoza

Concepción magico-religiosa de la medicina en la América Prehispánica

En la cultura andina prehispánica nacieron las concepciones metafísicas. El mundo precolombino se expresaba a través de mitos y creencias con respecto al origen y el destino final del hombre que a su vez les permitió tener una interpretación del tiempo y del espacio que influyeron tiempo después en su vida secular y religiosa. La magia les sirvió para influir en los fenómenos sobrenaturales. La teología prehispánica era panteísta y politeísta es decir que daba explicaciones a el medio natural de los hechos acontecidos. En cambio los incas tenían otra concepción del universo que consistía en un mundo divino de los dioses (Hanan Pacha) el mundo presente habitado por los hombres (Kay Pacha) y el mundo subterráneo de los muertos (Uku Pacha) que decían según sus creencias tenían una interrelación con la Pachá de la Tierra que funcionaba de adentro hacia afuera alimentándose del agua de arriba desde dentro para dar frutos arriba. La pareja divina Ometecuhtli-Omecihuatl dan origen a los cuatro dioses

Dr. Sergio
Jimenez Ruiz

Alba Edith Hernandez Mendoza

Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general

El artículo explora la importancia de la antropología en la formación del médico general, los autores que son originarios de diferentes grupos de instituciones cubanas, todos en conjunto comparten que la visión holística del ser humano, incluyendo las dimensiones biológica y psicológica de igual manera la sociocultural son de verdadera importancia para una atención médica integral. Se destaca la necesidad de integrar la medicina con la antropología para comprender mejor al ser humano en su contexto social y cultural. El artículo enfatiza la importancia de una formación médica que se enfoque en la atención integral, preventiva, sistemática y personalizada con un enfoque biopsicosociocultural, además se reconoce que el modelo de formación del médico cubano, con énfasis en la medicina familiar, ha sido exitoso en la formación de profesionales comprometidos con la salud de la comunidad, sin embargo se argumenta que la formación médica actual necesita incorporar una visión antropológica más profunda para comprender mejor al ser humano en su contexto sociocultu-

REFERENCIA BIBLIOGRÁFICA:

- Espinosa-Larrañaga, F. (2009). Historia, antropología y medicina. *Revista Médica del Instituto Mexicano del Seguro Social*, 47(3), 233-235.
Obtenido de: <https://www.medigraphic.com/cgi-bin/new/resumen.cgi?IDARTICULO=35661>
- Zolla, C. (2008). Antropología médica, salud y medicina en la obra de Gonzalo Aguirre Beltrán. *Gonzalo Aguirre Beltrán: Memorial crítico. Xalapa: Editora del Gobierno del estado de Veracruz.*
Obtenido de: https://www.nacionmulticultural.unam.mx/portal/cultura_politica/carlos_zolla_20081008.html
- Frisancho Velarde, Ó. (2012). Concepción mágico-religiosa de la Medicina en la América Prehispánica. *Acta medica peruana*, 29(2), 121-127.
Obtenido de: <http://www.scielo.org.pe/pdf/amp/v29n2/a13v29n2>
- Querts Méndez, O., Orozco Hechavarría, O., Montoya Rivera, J., Beltrán Moret, M., & Caballero Herrera, M. Y. (2013). Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general. *Medisan*, 17(10), 7021-7030.
Obtenido de: http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1029-30192013001000014